

Secretaría Ejecutiva

Fallecimiento de Margarita Maza, promotora del liberalismo

2 de enero de 1871



Margarita Maza nació el 29 de marzo de 1826 en la ciudad de Oaxaca. Fue hija adoptiva de Antonio Maza Padilla y Petra Parada Sigüenza, quienes mostraron solidaridad con las personas que tenían menos oportunidades. En 1819, la familia Maza Padilla acogió a Benito Juárez, un niño zapoteco de doce años. Ambos personajes coincidieron en los momentos más álgidos de la historia decimonónica de México: la invasión estadounidense, la Revolución de Ayutla, la Guerra de Reforma, la Intervención Francesa y el Segundo Imperio.

Margarita Maza desarrolló su ideología liberal, incluso fue una consejera política relevante para Juárez respecto a la tolerancia religiosa y la creación de un Estado laico en México. De acuerdo con las y los académicos especializados en el tema, las acciones

“Margarita fue una republicana, tenía gran respeto por las cosas públicas y participó en todas las formas que pudo, como esposa, madre, colaboradora política y representante diplomática. Compartió la ideología liberal y anticlerical con Juárez”.

Patricia Galeana
Historiadora

Secretaría Ejecutiva

de Maza han sido interpretadas por su iniciativa en la vida pública del país.¹ De igual manera se ha reorientado el interés y la investigación hacia la participación y vida de las mujeres en las diversas transformaciones del país

A lo largo de la historia, las mujeres han estado presentes en todos los momentos significativos y han sido fundamentales en el desarrollo de los sucesos. Cuando Juárez era gobernador y el general Antonio López de Santa Anna salía de una derrota contra los Estados Unidos, este último prohibió la entrada a Juárez a la ciudad de Oaxaca por considerarlo un peligro para la paz. Al regresar al poder, San Anna confinó a Juárez en las cárceles de San Juan de Ulúa y lo mandó al destierro en 1853. La vida de Margarita Maza cambió también.

No solo Juárez sufrió la persecución del dictador, este canceló la libertad de imprenta y desterró a todos los sospechosos de conspiración sin distinción de edad, sexo o enfermedad, quedando familias completas en el desamparo. Margarita Maza, además de sufrir la separación de su marido, enfrentó la persecución y el hostigamiento del general conservador santanista José María Cobos, quien se propuso arrestarla. Con una gran familia que mantener y en condiciones difíciles, Maza se las ingenió para, además, proveer de recursos a Juárez hasta que regresó con la finalidad de sumarse a la Revolución de Ayutla. Cuando estaba embarazada de gemelas y con seis hijos, escapó y logró mantener a su familia mientras apoyaba económicamente a su esposo. Al principio, recibió techo y soporte en diferentes haciendas afines a la lucha juarista; después, abrió una tienda en Oaxaca, en la villa de ETLA.

En la Revolución de Ayutla, Juárez tuvo un papel importante desde el exilio, primero, y después en el Estado de Guerrero. Al tomar los liberales el poder, ocupó el Ministerio de Justicia, Instrucción Pública y Negocios Eclesiásticos. Desde ahí inició la Reforma. Al incorporarse las leyes de reforma en la Constitución de 1857 se dio paso a la Guerra de Reforma, la guerra civil más sangrienta en el país después del conflicto de Independencia. Durante este periodo, las mujeres fueron perseguidas, intimidadas, apresadas y sometidas a vejaciones por apoyar a los liberales. Margarita Maza no tuvo privilegios; cuando Benito Juárez, a consecuencia del golpe de Estado de Ignacio Comonfort, ascendió a la presidencia, Margarita fue nuevamente perseguida por los conservadores, atravesó la sierra de Oaxaca con sus ocho hijos escapando para

¹ <https://bit.ly/2H1ixde>

Secretaría Ejecutiva

reunirse con Juárez en Veracruz, sitio en el que había establecido la residencia del gobierno.²

Durante la Segunda Intervención Francesa (1861-1867), Maza se encargó de conseguir suministros para hospitales de sangre, que dio como resultado la creación de la junta principal proveedora de recursos y donativos en beneficio de los hospitales de sangre del Ejército de Oriente. Asimismo, organizó diversas actividades con el fin de reunir fondos cuyo destino eran los hospitales y los familiares de las víctimas de la guerra.

La participación de Margarita Maza y las mujeres en los actos públicos de apoyo otorgó un valor especial a la causa nacional. También debemos destacar la participación de algunas mujeres dentro del funcionamiento de los ejércitos: muchas se desarrollaron como soldaderas, encargadas de los alimentos, en el cuidado de los heridos y en labores de correos; se considera que las mujeres formaban otro ejército, que sufrió privaciones, persecuciones y muerte.

Durante el Segundo Imperio de Maximiliano de Habsburgo, el 12 de agosto de 1864 Maza viajó hacia Nueva Orleans; después, permaneció en Washington hasta el triunfo de la República en 1867. Su estancia fue relevante porque el presidente Andrew Johnson y el general Ulysses S. Grant reconocieron su defensa de la república, lo cual contribuyó a que el gobierno estadounidense desconociera el imperio. En esos momentos ella fue un enlace entre políticos que respaldaban la lucha juarista en contra de los invasores franceses y los conservadores.³

Al triunfo de la República, Maza regresó a México, a Veracruz, el 17 de julio de 1867 a bordo de un barco que puso a su disposición el presidente estadounidense, Andrew Johnson. Un año después padeció cáncer, de tal manera que vivió sus últimos años en las afueras de la ciudad, en San Cosme.⁴ Sin embargo, continuó con sus actividades políticas, como su asistencia a un mitin para conmemorar el Grito de Yara, de Carlos Manuel Céspedes, por la independencia de Cuba.⁵ Margarita Maza Parada murió el 2 de enero de 1871. El 28 de diciembre de 1966 se inscribió su nombre en el muro de honor de la Cámara de Diputados.

² <https://bit.ly/3UVahgg>

³ *Ibid.*

⁴ <https://bit.ly/3Frh5fZ>

⁵ <https://bit.ly/3UVahgg>